

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 76 (1931)  
**Heft:** 1

## **Titelseiten**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 06.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# REVUE MILITAIRE SUISSE

---

LXXVI<sup>e</sup> Année

N° 1

Janvier 1931

---

## La mobilisation d'une place forte.

---

Les événements qui se sont passés à Belfort pendant la guerre n'ont pas eu d'influence sur l'issue du conflit ; mais l'attention des belligérants n'a cessé d'être attachée à la classique trouée. C'est une raison pour ne pas laisser tomber dans l'oubli les conditions dans lesquelles la place forte aurait pu soutenir un siège pendant le premier mois de guerre.

Les militaires peuvent en outre trouver des enseignements dans les détails de la vie intérieure d'une forteresse susceptible d'être attaquée d'un moment à l'autre.

Les faits portant en eux-mêmes leurs leçons, nous nous bornerons à les énumérer presque sans commentaire, sous réserve de les compléter *in fine* par un résumé des enseignements que nous y avons trouvés.

Nous avons adopté pour ce récit la forme du journal, en donnant tout le développement des faits la première fois qu'ils sont évoqués. Ce moyen nous semble propre à soutenir l'attention du lecteur qui serait promptement lassé par des détails qu'il faut extraire des souvenirs de plusieurs journées pour en saisir la suite.

En dehors des éléments propres de la garnison de guerre les corps stationnés à Belfort étaient :

1<sup>o</sup> La 28<sup>e</sup> brigade (35 et 42). Elle était connue dans l'armée sous le nom de brigade de Rome parce qu'elle avait été la dernière troupe française demeurée dans les Etats du Pape jusqu'à la guerre de 1870. Elle a été, sous ce nom, l'âme de la défense de Paris.

2<sup>o</sup> Le II<sup>e</sup> dragons faisant partie de la 8<sup>e</sup> division de cavalerie.